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國務院任命全國政協副主席夏寶龍兼任國
務院港澳辦主任，香港中聯辦主任駱惠寧、
澳門中聯辦主任傅自應兼任港澳辦副主任，
原港澳辦主任張曉明改任正部級分管日常工
作的副主任。
輿論普遍認為，有關人事調整透露三點訊

息：
第一，這次人事變動主要涉及港澳辦，同時觸及香港中聯

辦和澳門中聯辦，是中央主管港澳工作體制的重大調整，反
映出中央對港澳工作更加重視。值得注意的是，現在港澳系
統正式確立「一副國，三正部」的高規格配備，可見中央要
全面提升港澳系統重要性。
第二，經過今次調整後，港澳辦作為小組辦公室的職能，

將由協調變領導，職能實體化。再者，港澳辦由屬副國級的
夏寶龍領導，亦是職能升格的表現。

第三，「三辦」理順機制，實現一體化領導，有利於前後
方協同，提高效率。
從治理能力現代化的層面看，港澳工作一體化領導，體現

了對「一國兩制」制度體系的完善和發展，這是國家治理體
系和治理能力現代化的組成部分。

加強部門協調避免政策疊加
過去港澳辦和中聯辦部分職能重疊，權責不夠清晰，政策

效應相互抵消，現在港澳辦升格，由國家領導人統領，能夠
解決港澳工作機構重疊、職能交叉的問題，避免管理「九龍
治水」、政出多門的弊端，可以加強政策制定協調，各部門
協調一致，達成共識，避免政策疊加。

此次不是簡單的人事調整，背後是中央港澳工作體制重大
調整，是中央對於過去半年多修例風波引發的香港一系列深
層次、結構性矛盾，作出反思的結果。因此，港澳工作一體
化領導，是要團結香港社會各階層，築牢「一國兩制」的社
會政治基礎，直面香港治理體系存在的缺陷和不足，支持特
區政府下大決心花大氣力解決政治、經濟、民生、教育等各
方面長期積累的深層次矛盾和問題，推動香港「一國兩制」
事業爬坡過坎、行穩致遠。

港澳工作一體化領導，也充分展示了中央對「一國兩制」的
制度自信。習近平主席指出，包括港澳同胞在內的中國人民完
全有智慧、有能力把「一國兩制」實踐發展得更好，把「一國
兩制」制度體系完善得更好，把特別行政區治理得更好；只要
對「一國兩制」堅信而篤行，「一國兩制」的生命力和優越
性就會充分顯現出來。港澳工作一體化領導，就是要把「一
國兩制」制度體系完善得更好，把特別行政區治理得更好。

特區政府派出包機，接載郵輪「鑽石公主號」
上的300多名港人返港，這些港人返港後，需要
到火炭駿洋邨接受14日強制檢疫。與此同時，
現時有約2,000名港人滯留湖北，當中約10名
證實感染新冠肺炎，如何安排在湖北港人返
港，政府的隔離安排似乎仍未準備好。

湖北省屬於疫情最嚴重地區，社會上普遍認同，湖北返港
的港人不應該採取家居隔離。至於營地隔離方法，現時香港
政府可以動用的隔離營地宿位僅約百多個，已經接近飽和，
雖然現時特區正在加建單位，另一批約100個單位估計在3
月中才可落成，但遠水救不了近火。也有意見認為，政府應
按隔離營地數量而分批撤離，但僧多粥少，輪候須時，如何
釐定居民的撤離次序，又將引發爭議。

筆者觀察到，社會上有人對政府在社區建設檢疫中心有排
斥心理，擔心檢疫中心會散播病毒，各個社區都發生過抗議
活動。社會需要正視在社區建設檢疫中心的迫切性和必要
性，這樣滯鄂的港人才不會「被遺棄」，能早日返港；政府
亦應該理解社區居民的擔憂，考慮其他既可提供集中隔離、
又遠離民居、又有大量宿位的隔離營地。
就此，筆者建議政府應運用迪士尼樂園大股東的身份，徵

用迪士尼樂園內的酒店作為隔離營。迪士尼酒店既遠離民居
又接近機場，方便返港居民即時入住。

其次酒店相對優越的隔離條件，也可以安撫返港居民的不
安情緒。
香港現時處於抗疫關鍵時刻，迪士尼樂園負起相應的企業

社會責任，相信可以獲得大部分港人的理解和支持。
疫情肆虐下，我們要隔離的是病毒，不是同胞。同舟共濟

的獅子山下精神，需我們這一代人盡責守護。

駱惠寧視察中企展示中央關心支持香港抗疫
香港當下面對嚴峻疫情，出現物資緊缺、經濟下行的現

象。如何透過物資供應和金融服務等支撐香港抗疫和經濟

民生，市民高度關注。中聯辦是中央政府駐港的代表機

構，中聯辦主任駱惠寧視察多家在港中資企業，調研物資

供應情況和金融風險防範工作，並對中資企業提出中央明

確要求，清晰傳達中央支持香港抗疫、心繫港人福祉的重

要信息。在疫情危急關頭，所有在港中資企業員工士氣高

昂，全力以赴奮戰疫情最前線，不負中央所託。在中央支

持下，香港各界發揚團結對抗沙士疫潮的精神，齊心合力

呵護香港家園，一定能打贏這場抗疫戰。

姚志勝 港區全國政協委員 中國和平統一促進會香港總會會長

事實上，中央始終堅定支持香港繁榮穩定，祖國
永遠是香港戰勝挑戰的堅強後盾。面對今次疫情，
中央仍然像當年對抗沙士一樣，堅定支持香港抗
疫，從支援口罩、控制人流、確保日用消費品供應
等多方面給予支持。

支持香港抗疫 中資企業肩負重任
對抗新冠肺炎，香港最缺的就是口罩。在香港口

罩供應最無助之時，中央在內地口罩同樣緊缺的情
況下伸出援手，在國務院港澳辦大力協調下，內地
向港輸出1,700萬個口罩；在控制人流方面，特區
政府根據疫情變化和內地往來港澳人流的實際情
況，提出多項加強口岸管控的防疫措施，國家不同
部門及時全面配合；在確保日常消費品供應方面，
疫情肆虐下，內地多省封城、封市，物資供應緊
張，但仍然開足馬力供銷，使供港貨源充足，保證
了果菜奶蛋糧油和活豬對港供應正常，市民日常生
活需要得到保障。正是在中央大力支持之下，香

港始終穩守防疫和民生陣線。

緊貼香港疫情形勢提出工作要求
中央支持香港對抗新冠肺炎疫情，在港中資企

業肩負重任，在糧油米食、日常用品、金融財務
等不同方面都作出不同的應急安排。駱主任今次
考察，走訪了華潤集團潤發倉、招商局集團倉碼
公司米倉，了解豬肉、大米以及日用品倉儲和供
應情況；走訪了中銀香港總部，要求再謀劃推出
一些金融支持和紓困措施，幫助中小企業和廣大
市民應對經濟下行帶來的困難；走訪了中石化香
港的青衣油庫，強調要抓好油庫和油氣站等地點
的安全生產管理工作，確保萬無一失。疫情持
續，引發香港市面出現搶購潮，對中小企業經
營、金融市場穩定和普通市民日常生活都造成了
衝擊。駱主任這次考察，都是從香港社會最關切
的問題入手，正代表了中央急民所急、想民所
想，在民生前線毫不猶豫地挺身而出，協助香港

社會穩定人心。
走訪調研期間，駱主任又對在港中資企業提出

要求：認真貫徹落實習近平總書記的重要指示精
神和中央決策部署，把防疫抗疫作為當前最重要
的工作來抓；充分發揮在市場供應和金融紓困中
的積極作用；全力支持配合特區政府抵禦風浪，
共同打贏這場疫情防控阻擊戰；繼續以實際行動
體現「植根香港、心繫國家、服務社會」的責任
和擔當。做好疫情防控工作，關係市民生命安全
和身體健康，駱主任對中資企業提出的這些要
求，貫徹中央防疫工作指示，緊貼香港社會疫情
發展最新形勢，指導在港中資企業做好各項疫情
防控工作，提振了全體員工的抗疫士氣，展示中
央關心支持香港抗疫。
一直以來，在港中資企業擔當重要歷史使命，對

維護香港繁榮穩定、推動經濟社會發展，發揮重要
作用。面對今次疫情，在港中資企業更是率先作出
表率，既主動保持輸港物品供應鏈運作正常，又以

多項貸款融資措施與港人共同應對經濟下行風險，
更動員向全港醫療和慈善機構、基層社區組織捐贈
口罩逾9萬個，捐款數額數千萬港元。縱使早前受
到黑暴衝擊，在港中資企業仍然義無反顧，心繫香
港，支援港人，表現出高度責任感和使命感。在疫
情危急關頭，所有在港中資企業員工士氣高昂，企
業貫徹傳統作風，全力以赴，奮戰疫情最前線，不
負中央所託。

社會各界齊心合力呵護香港家園
目前，香港不少民間團體發起多起公益抗疫行

動，千方百計籌集大批口罩、搓手液和消毒紙巾等
防疫用品，又自發開展社區防疫普及宣傳，與全港
市民共同抗疫。民間團體積極捐款捐物資，出錢出
力履行社會責任，體現了港人對香港家園的熱愛和
呵護。在中央支持下，香港社會各界發揚團結對抗
沙士疫潮的精神，官民專家醫護合力，眾志成城、
共克時艱，一定能打贏這場新冠肺炎抗疫戰。

修例風波以來，泛暴派一直以
警方為眼中釘，不斷散發各種仇

警信息，無非是要打擊警察在市民心目中的威
信，以利黑衣暴徒在各區發動暴力行為。早
前，港台的《頭條新聞》節目利用一個所謂
「驚方訊息」，肆意嘲諷及抹黑警方於抗疫期
間的工作，並多次暗示警方儲存大量防護裝
備，令前線醫護缺少抗疫物資。背後目的與泛
暴派製造仇警信息如出一轍。
警方去信廣播處長梁家榮，表示警隊抗疫期

間一直緊守崗位，積極支援其他部門，指節目
完全漠視警方工作，顛倒是非，刻意分化同心
抗疫的工作。信中又表示節目中多次隱喻警方
積存大量抗疫裝備，與事實不符，警方對此表
示極度遺憾。當然，香港電台不認為自己節目
造假及抹黑警方，透過發言人表示，理解和明
白抗疫期間，警方、醫護等很多相關部門辛勞
工作，但《頭條新聞》有其看法，一直以來以
嘻笑怒罵形式反映社會現象和不同看法。

新聞內容不可顛倒是非黑白
然而港台這種解釋很難自圓其說，因為眾所

周知，港台節目《頭條新聞》面向全港市民，
雖非一般新聞報道，需要正經嚴肅，但既以新

聞二字自居，內容應該要有一定真實性。故
此，節目表達可以多元化，手法可以創新，但這
並不表示製作節目的內容可以無中生有、顛倒是
非黑白。同時《頭條新聞》既要反映社會現象，
必須要持平及客觀公正。在節目播出前應當向警
方或有關當局加以查證。《頭條新聞》指控警方
儲存大量口罩等物資而沒有向警方做出查證及給
警方回應，私心顯而易見，不禁令人懷疑港台是
否與反對派政客「唱雙簧」。
至於《頭條新聞》一直反映社會不同看法的

說法，更加是站不住腳的。香港自修例風波以
來，黑衣暴徒在多處地區發動暴力示威活動，
任意破壞燒毀多間商舖、法院及港鐵站，肆無
忌憚攻擊傷害無辜市民等惡行無日無之，一而
再展現於香港人面前，但港台節目《頭條新
聞》有否反映這些社會現象呢？
再說，去年加拿大菲沙研究所發表的「全球

人類自由指數2019」，香港特區在2019年的
整體人類自由指數排第3，僅次於新西蘭和瑞
士，其中「法制及版權」內的「警察可靠
度」，2019年調查結果顯示香港得8.9分，排
名從2018年的第8名上升至第6名。世界經濟
論壇發表的《世界競爭力報告書》，於2019年
評估了141個經濟體系的競爭力狀況，在130

個指標裡，其中一項是「警察服
務可靠程度」，1分是完全不能
依賴，7分是可以完全依賴，香港特區得6.4
分，比2018年上升0.1分，排在第6名。

假新聞只會斷送港新聞自由
以上只是列舉一二，更多的香港警察表現

「國際排名」，均可以透過香港警務處網站瀏
覽及下載，港台要反映社會對警方的不同看
法，是否也應持平及列舉更多資料作為參考及
比照，但港台為何對這些輕易得到的資料卻視
而不見？這再次證明香港電台為仇警勢力在背
後推波助瀾。
香港是一個多元開放的城市，新聞自由是香

港最重要的核心價值。每個人、各種新聞媒體
有權發表不同的意見及觀點，然而意見可以不
同，觀點可以南轅北轍，但不能歪曲事實、顛
倒是非，因為沒有事實根據的新聞就不是新
聞。過去幾年，港大民意研究計劃曾公佈傳媒
整體公信力評分，港媒評分越來越低。《頭條
新聞》有其看法，堅持不以事實為依據，「掛
羊頭賣狗肉」仍以嘻笑怒罵形式製作假新聞，
捏造事實，傳媒公信力就是新聞自由的基石，
長此下去，恐怕只會斷送香港的新聞自由。

香港電台抹黑警方 自我斷送公信力
丁江浩 民建聯中委
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香港近來歷盡波折，先有反修例風波的衝
擊，如今再遇新冠肺炎疫情威脅。在危難之
際，有一支大衆平時鮮有注意的紀律部隊，每
每挺身而出、化身「及時雨」，為香港止暴制
亂、防疫抗疫，動員整個部門內有限資源，與
市民共患難，這就是長期默默守護香港的懲教
署團隊。
去年修例風波引起的暴力衝擊愈演愈烈之

時，警隊執法承受巨大壓力，前線警員更疲於
奔命，政府宣佈委任懲教人員作為「特務警
察」，協助守衛指定的政府處所，處理突發事
件。懲教署借調超過200名懲教人員擔任「特
務警察」，支援警方。
這群無名英雄均是自願參與，多個月來無畏

無懼，不卑不亢，盡忠執勤。懲教上下士氣高
昂，主動為香港恢復法治穩定多出一分力，每
人都多走幾步，填補人員借調後增加的工作
量。在經過各方的努力合作，香港局勢終於有
所好轉。

在防疫上，懲教署再次展示快速的應變能
力。羅湖懲教所作為政府部門中唯一的口罩製
作工場，署方早在1月中主動鼓勵口罩工場的
在囚人士加班工作，不少在囚人士皆自願參
與，希望增加口罩供應，給政府應急，回饋社
會。
其後疫情急轉直下，胡英明署長親自前往羅

湖懲教所，安排口罩製作工場24小時運作，把
口罩生產量由每月110萬個提升至180萬個，
是次安排是懲教署歷來首次，要為確保生產暢
順解決保安考慮和實際運作等種種難關。新措
施運作良好，顯示懲教署對防疫工作的應變能
力，以及署方上下一心保障香港安全健康。
更令人感動的是，署方了解到疫情將持續一

段時間，社會對口罩的需求有增無減。因此署
方破格招募一群由現職和退休懲教人員，組成
超過800人的義工團隊，協助工場製作口罩。
義工團一星期六天，每天安排70人，由下午4
時至晚上11時；逢星期日更分早晚兩班，動

員140人，由上午9時至下午4
時及下午4時至晚上11時，無
間斷製作口罩，進一步把產量提升至250 萬
個。根據一些懲教署朋友透露，這次報名非常
踴躍，名額很快爆滿，當中不乏退休的首長級
官員。
朋友特別提到，胡英明署長多日於下班後趕

赴工場，與義工一起趕工、一起食飯盒，作戰
至每更的最後一刻才離開，令各人士氣大振。
作為懲教署社區參與助更生委員會的委員，

我深深感受懲教署人員的團結力量，他們面對
人手短缺的問題，不忘在社會有困難的時候第
一時間作出支援。在這次事件中，義工朋友自
願請纓，主動服務市民，充分體現同舟共濟的
獅子山精神。
我很開心成為懲教署社區參與助更生委員會

的委員，能與署方在更生事務上並肩作戰，我
更感到非常榮幸，亦祝願香港早日抗疫成功，
社會和諧，大家身體健康！

懲教團隊守護香港有擔當
徐莉 港區婦聯代表聯誼會副會長 太平紳士

在修例風波和新冠肺炎疫情雙重夾擊下，企
業面臨資金周轉壓力，基層從業人員收入大
減，很多人面臨被迫放無薪假期、減薪甚至失
業，未來可能出現結業潮和失業率上升等情
況。
欣喜得悉特區政府將向立法會財務委員會申

請一次性撥款不少於250億港元，並將成立金
額超過100億港元的防疫抗疫基金等。本人就
政府發放防疫抗疫基金予以讚揚和期望，並促
請特區政府運用好基金，幫助失業的基層工
人、不幸染病的人士、謹守崗位的醫護人員，
以解燃眉之急。

我們冀當局為工商企業特別是中小企應對
當前嚴峻的經營困境，提供更具體的支援應

急措施，建議預算案因應疫情變化，進一步
檢視和優化去年推出的多輪支援企業和紓困
措施，例如延長政府收費和稅項的寬免期限
和增加減免額度、恒常化中小企信貸擔保
等。同時建議當局亦可研究多方面，刺激市
民消費意慾，並考慮豁免某一額度收入人士
及企業的稅項，減輕市民大眾負擔及紓緩商
戶經營壓力，應對可能出現的裁員和結業
潮。
同時，我們期望政府充分發揮社會協調的作

用，就目前本港勞動政策如何結合抗疫措施集
思廣益，尤其就有關工資、工時、休息休假、
勞動補償、穩定就業、勞動保障和職業培訓等
方面推出具體規範，審視早前應對經濟下行推

出的多輪紓困措施，考慮設立防
疫抗疫基金、推出租金和稅務減
免、無息貸款及優惠融資計劃等，為受影響的
業界尤其是中、小、微企減負，助渡難關，這
樣便可以穩定人心，為抗疫工作帶來積極作
用。
事實上，近來銀行業界關注維護企業的資金

周轉的需要，主動推出措施，為從事零售、餐
飲、運輸及旅遊等行業的客戶提供可就物業按
揭貸款申請暫時還息不還本的安排。我在此呼
籲香港社會各界凝聚正能量同舟共濟，以勇
氣、毅力和信心協力抗擊疫情，最重要的是持
正面、積極和理性的態度，支持配合政府抗疫
工作。

期望防疫抗疫基金 穩定社會紓困經濟
莊健成 新界潮人總會主席 香港廣東社團總會常務副主席


